

**INFORME DE VISITA ACOMPAÑAMIENTO A LAS AREAS PROTEGIDAS Nueva Segovia: Visita al AP Reserva Natural Serranías de Dipilto – Jalapa, Cerro San Sebastián de Yali y en Jinotega: Reserva Natural Cerro Datanlí- El Diablo PARA IDENTIFICACIÓN DEL PRODEP II**

---

**Objetivo y Participantes:** Se realizó el recorrido por las áreas protegidas de Nueva Segovia y Jinotega que están incluidas para demarcación en la nueva etapa del PRODEP II. Esta visita se llevo a cabo con el acompañamiento del Cro. Harlam Jarquin funcionario de la Delegación de Marena - Managua, el Consultor del Banco Mundial encargado de la parte Ambiental Marcos Zambrano y Orbelina Schoneich del PRODEP- PGR

**1) Recorrido a la zona de Reserva Natural Serranías de Dipilto Jalapa**

Fecha: Martes 28 de Agosto 2012. (6:00 AM)

Ubicación: Nueva Segovia

Participantes: Harlam Jarquin, Marcos Zambrano y Orbelina Schoneich.

*Se viajo a Nueva Segovia y se visitó la delegación de MARENA, en esta área protegida se encuentra laborando un personal mínimo entre guardabosques y Coordinador, así como el permanente apoyo del ejército. Se realizó el recorrido bordeándose por la carretera la zona de reserva natural Serranías de Dipilto Jalapa a fin de identificar los límites de la zona núcleo como de amortiguamiento: que comparte los municipios de San Fernando, Dipilto, Jalapa y Mozonte. La reserva natural Serranías de Dipilto Jalapa: cuenta con una extensión territorial es de*



aproximadamente 32,000 has con bosque latifoliado mixto con 4 especies de pino, en esta reserva se encuentra el punto más alto de Nicaragua ubicado en el cerro Mogoton a 2,115 mts de altura, sus precipitaciones oscilan entre 1,500 y 3500 mm, con un clima fresco y belleza escénica. La principal importancia de esta reserva para la población es la producción de agua a través de los ríos que nacen en la reserva. Igualmente se destaca la producción del café orgánico de altura que se debe destacar que está en área de reserva el cual para muchos productores se ha convertido de atractivo por su precio de venta a nivel internacional. Por lo tanto es de gran necesidad fortalecer la demarcación para garantizar la conservación. El principal problema que se presenta en esta zona son los incendios forestales de (los pinares) para esto el MARENA no cuenta con recursos suficientes, se necesita de apoyo para fortalecer el área de capacitación y sensibilización a la población. En el recorrido por la reserva se divisaron 3 torres de control de MARENA las que fueron construidas con apoyo de cooperación Española y aun se conservan en buen estado, no se cuentan con caseta con rótulos en la entrada de la reserva las cuales serian de mucha utilidad 3 casetas una en cada áreas protegidas. En esta reserva se trabaja con manejos colaborativos que participan las instituciones y todos los involucrados.



El área protegida cuenta con el amojonamiento, sin embargo se observaron que los mojones se encuentran bordeando la carretera y muchos de estos se encuentran en mal estado algunos sin las plaquitas metálicas igualmente los rótulos requieren de fortalecer mantenimiento.



Regresando del recorrido de la Reserva de Dipilto, se aprovecho la ruta para visitar la casa de oficina del Consejo de ancianos de Mozote, no se encontraba nadie, pero es una oficina de puertas abiertas y se pudo observar su mural con bastante información disponible para los viajeros que quieran documentarse a cerca de la Comunidad Indígena de Mozote. El contar con información divulgativa en el que dan a conocer su que hacer resulta atractivo y es un buen ejemplo para imitar.



## 2) Recorrido a Reserva Cerro de Yali

Fecha: Martes 28 de Agosto 2012.

Ubicación: San Sebastián de Yali.

Participantes: Harlam Jarquin, Marcos Zambrano y Orbelina Schoneich.

Se realizó un recorrido por la carretera que bordea al área protegida de Cerros de Yali. El área Protegida abarca los municipios de La Concordia, San Rafael del Norte y San Sebastián de Yali. Esta área protegida es de bosque nuboso y es del corredor del quetzal. Su extensión territorial es de 5,126 has. Cuenta con un clima fresco y belleza escénica. El agua que se abastece la población es producida de las áreas que están arriba de la montaña de esta reserva. Se conversó en el local de la Alcaldía con el personal técnico de MARENA compuesto por dos guardabosques del Marena de San Sebastián de Yali y La Cra Dolores Lopez de la Unidad Ambiental y Riesgos: la que nos informó que el MARENA está brindando apoyo de asistencia técnica y capacitación y uso del suelo, igualmente cuentan con un plan de ordenamiento territorial recientemente aprobado y certificado por INETER se tienen 200 planes de manejos en alrededor 350 fincas que están dentro del área protegida los cuales representan entre el 45 a 50 % de fincas privadas compuestas por campesinos.



Se nos informó que en San Sebastián de Yali existen tierras nacionales pero no están delimitadas. El equipo de la delegación de Marena expresó que es urgente realizar la Demarcación y Amojamamiento total en esta área protegida incluyendo la zona núcleo ya que nunca se ha demarcado. Actualmente hay un avance interno hacia la reserva de la población y requieren de una autoridad superior que se los impida y ordene. En esta zona existe un alto nivel organizativo y voluntad entre los actores, también han tenido el apoyo de ONG como la Cuculmecca, Ing Sin Fronteras que les ha ayudado con financiamiento en los planes de manejo. Así mismo existe un Comité de Consejo Colaborativo compuesto por 7 personas que ya habían pensado en la importancia de la demarcación en el área núcleo ya que no se sabe donde empieza y dónde termina, así como de poder contar con casetas que pueden ser manejadas por personal de la Alcaldía a fin de darles más sostenibilidad y protección. En esta reserva se tiene coordinación con el ejército entre 2 a 3 veces al año cuando lo solicita el MARENA. Por parte del delegado de Marena de Jinotega Cro. Víctor Castro nos manifestó que es una buena oportunidad para la población de contar con esta demarcación y además poder tener apoyo en la asistencia técnica, divulgación y educación ambiental ya que se requiere de mayor sensibilización ambiental para frenar que la gente no continúe deteriorando y avanzando en la reserva.

### 3) Recorrido a Reserva Natural Cerro Datanlí- El Diablo

Fecha: Miércoles 29 de Agosto 2012. (7:00 AM)

Ubicación: Jinotega

Participantes: Harlam Jarquin, Marcos Zambrano y Orbelina Schoneich.

Se realizó el recorrido a la Reserva Natural Cerro Datanlí – El Diablo que significa por donde bajan las aguas. Se viajó por la carretera Matagalpa – Jinotega en el KM 146 se tomó camino macadán (12.5 kms) y se llegó a la comunidad La Esmeralda y de ahí se realizó el recorrido entre las fincas cafetaleras que están en medio de la Reserva y se fueron verificando el estado y ubicación de los mojones que existían y los límites de esta reserva.



Para esta reserva encontramos material divulgativo disponible en la Delegación de Marena Jinotega y según la fuente de información divulgativa brindada por la delegación de Marena en Jinotega se dice: que la Reserva Natural Datanlí- El Diablo forma parte del Sistema Nacional de Áreas Protegidas y es administrada por el Ministerio del Ambiente y los Recursos Naturales (MARENA) a través de la Dirección General de Áreas Protegidas (DGAP). Fue creada el 04 de Noviembre de 1991 mediante decreto ejecutivo No 42-91. Cuenta con un plan de Manejo aprobado y oficializado por el MARENA, mediante la resolución ministerial 025-2002.



Las características importantes que se destacan: Se ubica en el departamento de Jinotega, pertenece a un elevado macizo montañoso de una vieja meseta volcánica originada en el terciario. Su extensión territorial es de 5,848.94 has, cuenta con un clima fresco y belleza escénica. Su altura varía desde los 900 a 1,650 msnm. Sus precipitaciones oscilan entre 1,650 y 2600 mm y una temperatura entre 20 y 12.5 grados centígrados.



Existe es una zona de alta biodiversidad, la cual debe ser protegida y estudiada. Conformar una de las dos áreas de más alto endemismo de especies en Nicaragua. Entre las especies reportadas se encuentran: aves como el Quetzal, Pájaro Rancho o campanero. Los mamíferos que se encuentran son el puma y variedades de mono. También existen especies vegetales con importancia comercial y genética como el roble y granadillo entre otras como variedades de orquídeas que aportan un toque de color intenso al bosque verde y helechos arborescentes que llegan hasta 12 metros de altura y con una antigüedad que supera los cien años.

En la zona sur que esta la comunidad Esmeralda, existen varios atractivos como orquidiarios con más de 132 especies y esplendorosas cascadas con saltos de agua de más de 20 mts de altura.

El plan de manejo de la reserva cuenta con tres tipos de potencialidades como son: la conservación de los recursos hídricos, ecoturismo y recreación e investigación científica. El área juega un rol importante en la disponibilidad de agua para el lago de Apanas. Su biodiversidad representa un atractivo para la investigación científica.



A lo interno de la reserva se dan procesos productivos que generan recursos a la economía local, entre ellos se destaca: la producción de café bajo sombra, producción de energía hidroeléctrica a través del Lago de Apanas. Por esto el MARENA con la finalidad de proteger esos recursos naturales en coordinación con actores locales están desarrollando programas de protección, monitoreo y vigilancia e investigación, garantizando así, que las futuras generaciones puedan disfrutar de las bellezas naturales de esta reserva



*Café bajo exposición solar y productores preparando químicos para eliminar el plantío*

En el recorrido por el área protegida se observaron en mal estado los mojones, rótulos existentes lo cual se requiere fortalecer y darles mantenimiento.

